
Sud presenta solo l’Asso di fiori(4Hp). 
DOMANDA:Vi è stato danneggiamento per la linea E/O? si può applicare l'art. 75 d/2 spiegazione 
sbagliata?  
Grazie e cordiali saluti.  

Antonio Bonavida 

In un recente torneo la licita è stata Nord 1 Cuori - Est 1 Picche - Sud 2 Cuori (sistema usato quinta 
nobile) Ovest 3 Quadri passo. 
Est chiede chiarimenti sul punteggio di Sud a cui viene risposto "dovrebbe avere 7/8-10 punti". 
Ovest passa e vengono giocati 3 Quadri+2 
Visto il risultato Est chiama arbitro esponendo i fatti facendo rilevare che Sud (io) aveva solo un 
Asso ed un Fante.  
L'arbitro si riserva la decisione.  
A fine torneo l'arbitro comunica che aveva attribuito il punteggio 60 - 40 in quanto era stata fornita 
una spiegazione errata. Faccio presente che: 
1. durante lo stesso torneo egli stesso aveva comunicato che si poteva derogare dal punteggio 
prescritto di 3 punti senza incorrere in nessuna penalizzazione. 
2. che unico del tavolo a conoscere il mio punteggio era proprio Est in quanto sommando i propri 14 
punti con i 12 dell'apertore e con la decina di punti in possesso del compagno poteva ricavare che 
avrei potuto avere al massimo 4/5 punti. 
L'arbitro mi consigliava di fare esposto alla FIGB.  
Io non ho alcuna intenzione di fare qualsiasi esposto, ma mi piacerebbe sapere se la decisione presa 
sia stata corretta. 
Cordiali saluti  

Giovanni Valenza 

Risponde Maurizio Di Sacco 

Egregi signori Bonavida e Valenza,  
per risponderVi è necessario fare qualche puntualizzazione, e, in particolare, far rilevare la mancanza 
di qualche informazione(in particolare è bene, signor Valenza, indicare l’intera smazzata quando si 
pongono simili quesiti) che potrebbe essere determinante. 
- Voi non mi dite se la spiegazione fosse o meno conforme al sistema. Se lo era - cosa appurabile sia 
facendo domande dirette, sia interrogando i giocatori sui loro metodi dichiarativi quando in possesso 
di meno di 7/8 punti - non è in alcun modo configurabile un danneggiamento. 
- anche, tuttavia, nel caso che la spiegazione fosse sbagliata, applicare l'articolo citato dal sig. 
Bonavida non porterebbe necessariamente ad una modifica del risultato. Perché questo si configuri, 
infatti, è necessario rilevare un danneggiamento quale diretta conseguenza dell'infrazione, e nel 
Vostro caso - come molto spesso accade in casi analoghi - mi risulta difficile trovarne uno. 
Il valore della licita di 3 quadri non cambia infatti a seconda della spiegazione, e quello che conta 

L’ESPERTO RISPONDE 

Vi sarei grato se poteste chiarirmi questo dubbio. 
LE CARTE:  
N. Q86-AQJ109-5-KJ54  
E. AJ752-K875-K-Q87 
S. 104-632-10987-A762 
O. K93-4-AQJ6-109 
LA LICITA: Nord apre di 1Cuori – Est interviene di 1Picche – Sud licita 2Cuori (Ovest chiede a 
tempo debito il significato e Nord risponde 7/10 Hp) quindi licita 3Quadri - 3 passi e la licita si 
chiude su 3Quadri di Ovest. 



sono tanto il valore medesimo, quanto, di conseguenza, complessivamente in possesso della linea 
avversaria. 
Se, infatti, spostiamo una Dama da Nord a Sud la spiegazione è ora corretta, ma il numero di punti 
della linea NS non è minimamente cambiato. 
L'impatto della spiegazione sbagliata è, ammesso che ci sia, in altre parole, meramente psicologico, e 
non certo tecnico, e, dunque, nessun risarcimento è dovuto. 
Spero di averVi risolto ogni dubbio, ma, in caso contrario, rimango a Vostra disposizione per ogni 
ulteriore chiarimento voleste chiedermi. 

Distinti Saluti,  

Giocando naturale V nobile aprire, per motivi tattici e saltuariamente, con la quarta è da considerare 
accorciamento e quindi psichica? 
Saluti 

Lino Lucarella 
 
Caro sig. Lucarella,  
la risposta alla Sua domanda è facile, e può essere esaurita in poche battute. 
Cominciamo dal monosillabo che Lei chiede, cioè: no, non si tratta di psichica, e vediamo poi di 
motivarlo. 
La normativa che lei paventa nella sua domanda - e cioè la punibilità di taluni tipi di dichiarazioni 
qualora si dichiari in accorciamento rispetto alla lunghezza minima prevista, fa riferimento alle sole 
aperture o interferenze convenzionali e non, quindi, ai casi come il suo. 
Tuttavia, le Sue affermazioni mi lasciano capire che l'aprire con anche solo quattro carte sia, per la 
Sua coppia, si saltuario ma comunque, in certo qual modo, codificato (il compagno, cioè, sa che può 
accadere e, dall'esperienza di coppia, sarà anche spesso in grado di distinguere quando questo sia più 
probabile, come, per esempio, in terza posizione). 
Di conseguenza, dato che questo rappresenta un'informazione disponibile per voi, ma non per i vostri 
avversari, vi corre l'obbligo di avvertirli, allertando le vostre aperture nei nobili, e spiegando 
esaurientemente come possano essere anche solo quarte e a quali condizioni. 

Cordiali Saluti,  

Salve, io e alcuni amici abbiamo un dubbio riguardo a questa mano.  
Ieri sera, torneo Patton, il mio compagno, primo di mano, apre di 3quadri, (palo settimo solido) 
nessun intervento alla mia destra.  
Io mi ritrovo queste carte:  
ASSO terzo di picche 
FANTE secondo di cuori 
RE - FANTE terzo di quadri 
ASSO quinto di fiori.  
Ho una gran voglia di chiamare TRE SENZA. ma .... devo sperare che l'attacco non sia a cuori o...... 
devo sperare che il mio compagno abbia almeno una dama terza di cuori. o.. che le cuori avversarie, 
se c'e' l'attacco nel palo, si fermino da sole?  
Che fare? e' opportuno tentare? o devo rispettare il fatto di non avere la ferma a cuori?  
Grazie per un suo parere.  

Rita Nero 



Cara Rita,  
sebbene le sue perplessità riguardo al fermo a cuori siano comprensibili, io credo che avrebbe dovuto 
dichiarare 3NT. 
A parte, infatti, la possibilità tutt'altro che trascurabile che sia il compagno ad esserne in possesso 
(dopo tutto ha aperto di 3 quadri con un colore che - come dimostrano le Sue carte - non può essere 
troppo bello e, quindi, è probabile che possieda dei valori laterali) anche nel caso che tale fermo 
latitasse del tutto ci sono ancora vari punti a favore di questa dichiarazione, quali: 
- gli avversari potrebbero non attaccarci; 
- anche qualora ci attaccassero potrebbero disporre di sole quattro prese nel colore; 
- gli avversari potrebbe facilmente avere una manche in colore nobile, e la sua dichiarazione di 3NT 
potrebbe fare da deterrente al loro entrare in dichiarazione. 
Inoltre, è molto improbabile che ci sia una manche alternativa per la sua linea, dato che, perchè 
questo accada, occorre che il compagno abbia il K fiori secondo (cedute due cuori, affrancherà le 
fiori per arrivare a 11 prese) oppure KJ terzi con la Q avversaria in impasse o, comunque, altre 
fortuite combinazioni di carte. 
Infine, rifletta sull'ultimo dei punti di cui sopra: le probabilità che gli avversari dispongano di una 
manche in un nobile sono altissime; Lei può infatti contare su sole due prese difensive sicure. 
Spero di averLe chiarito ogni dubbio ma, in caso contrario, non esiti a scrivere di nuovo. 

Con amicizia 

Gent.mo Sig. Direttore  
sarei grato se mi rispondesse al quesito che le pongo e che è stato oggetto di contestazione: ho aperto 
di 2Q multicolor e, alla richiesta di indicare le possibili opzioni, ho elencato le varie possibilità e fra 
queste: mano forte con minore dominante anche bicolore di 18 P.O. o 4- perdenti. 
Mi è stata vivacemente contestata in quanto mi dicevano che non potevo avere una bicolore e che 
anche l'avessi avuta non la potevo dichiarare. 
Eppure il regolamento parla chiaro:" Comprende tutte le mani anche bicolori o tricolori..." 
Mi spiega per favore se sono in tale apertura incluse le bicolori 5-4, 6-4, 6-5 e se il seme a lato del 
minore dominante può essere dichiarato? 
In caso negativo, mi dice le distribuzioni possibili? 
Grazie 
Cordiali Saluti 

Corrado Azzollini 
 
Caro Azzollini,  
Lei ha ragione, e la contestazione mossale è fallace. 
Lei ha, infatti, correttamente riportato quanto scritto a pagina nove della nostra vigente 
regolamentazione che, comunque, riproduco di seguito per comodita:  
2. Mano forte con colore minore dominante 
Comprende tutte le mani, anche bicolori o tricolori, che nel sistema naturale verrebbero aperte di 2 
Fiori o 2 Quadri (18 o + p.o. o 4 o - perdenti)  

Cordiali Saluti 


